

EL PAPELITO ARAGONES

PERIODICO QUE DA PAN Y PALO

OFICINAS

D. Jaime I, 32, principal

Se publica los viernes.

LA CORRESPONDENCIA

se dirigira toda al director

De ésta si que no escapamos

Parte de lo que vamos aquí á decir, lo tienen ya olvidado nuestros lectores de puro sabido.

Pero hay una segunda parte muy nuevecita, fresquita y graciosa, que todavía ignora, porque es como si dijéramos un buñuelo que acaba de sacar de su sartén un periódico que tiene un poco de republicano y otro poquito de dinástico.

Lo que saben nuestros lectores es que no ha habido periódico en España, lo mismo en la coronada villa que en las descoronadas capitales de provincias villas y aldeas, que al hablar del partido carlista no haya dicho en todos los tonos del pentágono que dicho partido es un difunto galvanizado, un cadáver insepulto, un muerto sin enterrar, todo lo cual creemos que viene á ser una misma cosa.

Pero es el caso que esos mismos periódicos que han certificado nuestra defunción más de cien veces, han dicho después, y lo están diciendo ahora, que el partido carlista vive, que conspira, que se organiza, que tiene millares de partidarios, que se dispone, en fin, para echarse al campo á encender de nuevo otra guerra civil.

Y una de dos.

O mintieron antes al asegurar que estábamos muertos, ó mienten ahora al repetir que vamos á armar la gorda.

La cual ¡pues está claro! que se armará; cuando llegue su hora, que llegará.

Quedamos, por consiguiente, enterados de que el partido carlista ya no está difunto sino vivo, y tan vivo que el gobierno no le quita ojo y la prensa liberal le sigue la pista con igual resultado que el que obtendría un cangrejo corriendo tras un galgo.

Pero ahora viene lo bueno, lo fresco, lo recién inventado.

En estos mismisimos momentos en que todo el mundo cree ver boinas rojas por todas partes, un periódico madrileño que ayer veía carlistas armados hasta en el plato de los garbanzos, cambia de repente de táctica y se le ocurre la invención más peregrina que vieron los nacidos.

Ese periódico que es *El Globo*, para servir á ustedes, á la república y á D.^a María Cristina, reconoce que los carlistas están al presente muy envalentonados, llenos de entusiasmos y de esperanzas y luego de esta concesión.

Viene lo piramidal, viene lo monumental, viene su propia invención: atención, mucha atención, porque el caso es sin igual.

El partido carlista está herido de muerte.

Pero como el darle por muerto, por cadáver ó por difunto es ya cosa gastada, porque resulta que el nuestro siempre está vivo, *El Globo* más previsor que otros, más cauto y más observador que los demás, profetiza nuestra muerte.

¿Y de qué enfermedad dirán ustedes que vamos á morir por centésima vez?

Lo que es ahora no hay escape.

El partido carlista morirá...

¿De bala, en el campo?

Quiá.

¿De congestión, en la cama?

Tampoco.

¿De fatiga, en la lucha?

Menos.

El partido carlista, según anuncian los doctores de *El Globo*, morirá... DE VIEJO.

A ésta salida de pata de... mulo, no cabe más observación que la del bebedor del cuento.

Si á tan largo fias, échame otro cuartillo.

Ahora esperamos que entrando á luchar en competencia los doctores liberales, el mejor día salgan otros que anuncien nuestra muerte por cualquiera otra causa.

Y uno dirá de viruelas, y el otro de sarampión, y un tercero de escarlata, y el cuarto de dentición.

UN CONSEJO

Salud, padre Cabrera; lucernario, luciérnaga ó lumbrera de la secta que llaman protestante, como llamar pudieron lujurante; pues la lujuria nos la trajo al mundo y se la va llevando hacia el profundo. Salud, pastor de ovejas que enseñan de Lutero las orejas; obispo con esposa; padre con hijos, ó que serlo espera; émulo ó cosa así de otro Cabrera que en la tumba reposa, el cual buscando con tenaz empeño honores ú oropel, vendió á su dueño como tú á Jesucristo habrás vendido por tener en la mesa un buen cocido. Con que ¿te han consagrado según dice la fama, y ya estás hecho un obispo barbian de pelo en pecho, para regir tu grey autorizado? ¿Conque ya eres pastor, y usar ya puedes el nudoso garrote (no el báculo del santo sacerdote) para guiar al pasto á tu rebaño, que sacará la tripa de mal año si le puedes meter, á la callada, en un campo de alfalfa ó de cebada? ¿Conque ya enseñar puedes á tus hijos lo que tú con afanes mil prolijos aprendiste en tu biblia ó en Lutero, aquel fraile procáz, ruin y embustero? Aunque no te conozco, ni me importa, te advierto que á la larga ó á la corta suelen pagar al fin los renegados muy caros sus pecados; pues cuando Dios su mansedumbre agota al más fuerte acogota, deja mudo al blasfemo, convierte al sabio en mermo, y en eterno silencio al que alborota. Mucho cuidado, pues, padre Cabrera, déjese de obispados de sainete, y empuñando la azada ó podadera que á poco compromete y dejándose ya de socialinas, trabaje usted los campos ó las viñas.

GARROTAZOS

Testigo de mayor excepción en achaques revolucionarios es el Sr. Pi y Margall, el cual ha dicho recientemente, entre otras cosas, lo que sigue:

«Engañan al pueblo los que uno y otro día le dicen que la revolución se retrasa por estar desunidos los republicanos.»

Perfectamente y añadimos por nuestra cuenta.

Engañan al pueblo los que uno y otro día le dicen que la revolución será la salvación de España, porque son muchas las que se han hecho y cada día estamos peor.

Y dice también el Sr. Pi.

«La revolución no se hace por falta de medios, por falta de soldados y de recursos.»

Esta si que es verdad sin peros.

Porque los republicanos ni han hecho ni harán jamás una revolución si no llevan unos cuantos regimientos delante.

Porque ellos son muy valientes mientras no se oyen los tiros, pero en cuanto escuchan uno suelen decir: yo no he sido.

Si no se meten en casa que es lo más frecuente, dejando en la calle una docena de hombres de corazón que por haber creído á sus apóstoles mueren en la barricada ó van á parar á las cárceles.

Mientras gordos y flacos oyen los tiros desde lejos.

Mientras dice lo anterior el señor Pi, un señor Zozaya escribe lo siguiente en *La Justicia*, á quien por cierto no han sentado bien las palabras del jefe de los federales.

¡Oh, libertad, deidad mas deseada cuanto mas inconstante!...

«Para que puedas ser pródiga y fecunda, preciso es que no extiendas sobre tu inmaculada frente ni el Pontífice su báculo, ni el soldado su espada, ni su bastón el noble, ni su cetro el tirano, ni el corruptor su tentadora dádiva.»

¡Ay que rebonito es el parrafito!

Tiene razón el Sr. V. Zozaya; para que la libertad sea pródiga y fecunda, ó como si dijéramos, derrochadora y casquivana, algo así como una horizontal, le basta con que caigan sobre su frente gotas de tinta de la pluma de cualquier Zozaya, ó un chaparrón de palabras de cualquier charlatan de plazuela ó de club.

Así será fecunda y aun lozana la santa libertad republicana.

Ha hecho pública retractación de sus errores el antiguo masón D. F. Patiño, persona muy conocida en Galicia.

Y entre tanto los gobiernos españoles dan carta de naturaleza á otra secta tan perniciosa como aquella; al protestantismo con todas sus mentiras mantenidas por pastores que tienen un rebaño de hijos como cualquier embarraganado.

En una semana ha habido dos choques de trenes, ocurriendo en los dos desgracias personales.

Uno en Cataluña y otro en Valladolid. Y los Consejeros de administración de esas líneas, que serán ministros y ex-ministros en su mayor parte, tan contentos y percibiendo puntualmente sus honorarios.

Verdad es que ellos no tendrán culpa en el choque, pero de seguro la tendrán en el mal estado de las líneas.

Por lo que no tienen responsabilidad alguna.

Pero ¿qué apostamos á que hacen responsable al cajero de la compañía respectiva si les entrega al pagarles alguna moneda falsa?

No hace muchos días todos los periódicos liberales de España publicaron como si obedeciese á una contraseña la siguiente noticia.

Se espera en breve la publicación de una Encíclica de Su Santidad, en la cual León XIII amonestará y aun impondrá correctivo según se cree, al clero vascongado por haber acentuado su simpatía por la causa carlista.

Y tales pelos y señales dieron á la noticia, que llegaron á decir el día en que saldría el Nuncio de Su Santidad para Roma con objeto de enterar al Santo Padre sobre el asunto, y hasta el día que regresaría con la Encíclica en el bolsillo.

Y ¡claro! hubo muchos que dieron la cosa como cierta y hasta algunos carlistas picaron el anzuelo.

Pues bien, todo aquello no pasaba de ser pura fantasía de los liberales.

«Soñó el ciego que veía y soñaba lo que quería.»

Y ahora se descubre la mentira de modo que no deja lugar á duda.

En una conferencia celebrada entre el embajador de España en el Vaticano y un periodista madrileño dijo el primero al segundo:

«Si el clero vascongado acentuara más sus simpatías por la causa carlista Roma le impondría sin vacilar un correctivo eficaz.»

Medítemos.

Resulta de todo esto que el Papa no ha pensado siquiera en imponer correctivos al clero vascongado por sus simpatías á la causa carlista, de donde se desprende que la prensa liberal mintió cuanto le dió la gana.

Y que solo en el caso de que acentuase más (de modo que lo hecho no es bastante) sus simpatías, vendría el correctivo.

Pero téngase en cuenta ahora que quien tal dice no es el Papa, sino el embajador español, liberal, liberalísimo, y que está tan interesado como los periódicos de la secta en inventar paparruchas para atemorizar á los carlistas.

Y sacaremos como última consecuencia que de lo dicho no hay nada.

Y que podemos entonar á la prensa liberal la conocida copilla que dice:

Ayer me digiste que hoy,
hoy me dirás que mañana,
y mañana me dirás
de lo pasado no hay nada.

Aunque esto último no lo dirán nunca, porque mentira que la prensa liberal suelta contra el carlismo, jamás la recoge.

Pero que cosas dice ó ha dicho el embajador señor Merry hablando con el sudichito periodista.

Hay detalles en la conferencia capaces de hacer llorar á las piedras.

Oigamos al embajador:

«El Papa llama siempre al rey «mi ahijado.»

Pues es natural, hombre de... Sagasta.

Como que lo és.

Yo también llamo ahijado á un niño que tuve en mis brazos en la pila bautismal.

Y por cierto que no lo veo nunca, porque el chico me ha salido huero y desagradecido.

Pero le llamo ahijado.

Porque lo es y solo porque lo es.

¿Estamos, señor Merry?

Otras cosas ha dicho el embajador en las que no nos ocupamos por altos respetos.

Pero conste que el embajador español ha dicho muchas tonterías.

Con permiso de su embajada.

Tenemos caldo para rato.

Segun *La Correspondencia*, pegadero público de todas las noticias ministeriales de todos los gobiernos, hay partido liberal para mucho tiempo á menos que el mismo partido se suicide.

Lo cual es un consuelo para los contribuyentes á quienes se les arranca los tributos con acompañamiento de fuerza armada, y una garantía para el orden público á diario interrumpido y sorprendido por motines populares de más ó menos importancia.

Pues ande el movimiento que decía el otro.

Y el que no pueda pagar, que pida prestado.

Y el que no pueda comer, que robe, ó se sienta á la mesa de cualquier personaje situacionero.

Y comerá bien y barato.

Al escribir la anterior noticia parece que estábamos presintiendo su realización.

Tomó un periódico y leo que en la provincia de Jaca ha sido robado un recaudador de contribuciones.

Tres desconocidos le saltaron quitándole unas 40.000 pesetas y una caballería mayor.

Pues si á los ladrones de Jaen les salen imitadores, ya puede el ministro de Hacienda señalar numerosa escolta á cada recaudador si quiere que llegue el dinero á sus manos.

El señor Castelar ha llegado á Esparraguera.

Pues que coma espárragos que es buena medicina contra determinadas dolencias.

El gobierno actual, según el Sr. Cánovas, tiene una sola misión, no es gobernar, sino *estár*.

Es decir, menos que un poste. Porque al fin y al cabo el poste, puntal, ó como se quiera decir, tiene la misión de sostener lo que vacila ó está próximo á hundirse, y ni esto hace el gobierno fusionista; el cual no hace más que *estár*.

Ó lo que es lo mismo. Comer, beber y dormir maquinalmente; sin darse cuenta de lo que hace.

Hace, lo que suele hacer cualquier tonto ganapan; comerse lo que le dan ó lo que puede cojer.

El Sr. Silvela ha declarado que prestará todo su apoyo, benevolencia y amistad al partido conservador cuando sea poder.

Ya sabíamos nosotros que cuando llegase la hora de repartir se ablandaría el señor Silvela.

Como todos los liberales. Enseguida que olfatean el olor de la cocina, ya están pidiendo cuchera y en la mesa buena silla.

Un corresponsal de *El Heraldo* se lamenta de que en el Archivo de Simancas están los documentos más preciosos de nuestra grandeza en el más completo abandono. En esto son perfectamente lógicos y hasta previsores los gobiernos liberales.

Porque dirán ellos: ¿No hemos dado al traste con todo lo grande que había en España?

Pues demos también al traste con los documentos que acreditan aquella grandeza, para que no sean testigos acusadores de nuestras faltas de lesa-nación.

Y aun hemos de agradecer que esas postreras grandezas, no las hayan entregado por unas cuantas pesetas.

A un Obispo italiano se le ha impuesto la pena de ser borrado de las listas electorales por no haber justificado estar en posesión de aquel derecho.

Y ahora entra lo cómico. En la providencia administrativa se lee lo siguiente: «Juan Antonio, de profesión Obispo.» ¿Y qué profesión tendrá el que ha entendido el documento?

De seguro que podría escribirse sin temor da errar.

X. Z, de profesión mulo.

Charada

Solución á la anterior.—OPERA.

La primera, letra,
la tercera, verbo
y prima y segunda
bayoneta, fieros
los hijos de todo
que es un noble pueblo
que á Dios Rey y Patria
con valor sirvieron.

Tip. de A. Sabater, Jaime I, 27,

ANUNCIOS

POSADA DEL PEINE

MADRID

Calle de Postas á 100 pasos de la Puerta del Sol y de la Central de Correos y Telégrafos y á 20 de la Plaza Mayor.

Hospedaje desde 4 reales

Edificio modelo ha poco reconstituido con todos los adelantos, alumbrado toda la noche, magníficos retretes inodoros y fuentes en todos los pisos, sereno con *Reloj de vigilancia*, rígida administración y moralidad, proporcionan seguridad, confianza, tranquilidad y economía, en todo el servicio, incluso en el comedor.

Merece visitarse para comprender bien su importancia.

No tiene sucursales ni cochas y como distintivo sobre todas las demás casas tiene un magnífico reloj de torre en su fachada principal.

FOLLETOS DE PROPAGANDA

por

Don Manuel Polo y Peyrolón

Catedrático del Instituto de Valencia.

Burgueses y Proletarios.—Pan y Catecismo.—Las malas lecturas.—¿Hay acaso Providencia?—Credo católico-tradicionalista.—El Anarquismo.—El trabajo y el salario.—Errores y horrores contemporáneos.—¡Pícaros frailes!

No obstante sus muchas páginas y copiosa lectura, se venden todos ellos en casa del autor (Plaza del Colegio del Patriarca, 4) al precio ínfimo de diez céntimos de peseta, se abona á los libreros el 25 por 100, y sin el menor recargo se remiten á correo vuelto.

NOVEDADES

El Autógrafo.—Aparato que saca 100 ejemplares de cada escrito, dibujo ó pieza de música que se haga: 8 pesetas, con lá Instrucción franco de portes.

Reloj fotógrafo.—Es nikelado y tiene las dimensiones y la forma de los de bolsillo, bastando sacarlo y mover un muelle para que queden retratadas sin advertirlo las personas que se tienen delante, 25 pesetas franco con Instrucción.

Alfiler mágico para corbata, con pajarito de colores que se mueve y canta á voluntad del que lo lleva: 7 pesetas, franco de portes con Instrucción.

Los pedidos con su importe al Sr. Director de las oficinas de Publicidad, Calle de Tallers número 2, Barcelona.

Los Sres. que tomen los objetos en las mismas Oficinas, les costarán 7, 23 y 6 pesetas respectivamente.

SALONES

En la plaza de Liñan número 8, se arriendan unos espaciosos salones propios para escuelas. También se arriendan habitaciones, cuádras y corrales.

El portero informará.

TIPOGRAFIA

DE

A. Sabater é hijo

Jaime I, núm. 27.—ZARAGOZA.

Especialidad en trabajos religiosos para cofradías.

Trabajos comerciales, con grandes economías, papeles de todas clases recibidos directamente de las mejores fábricas del país y extranjero.

Casa exportadora á toda España con grandes descuentos.

Jaime I, 27 y Hospitalito.

A LOS LABRADORES

Siendo el cambio anual de simiente uno de los principales elementos para obtener buen rendimiento en la cosecha de los diferentes cereales y teniendo en cuenta que hoy, la mayoría de los labradores, tanto en pequeña como en grande escala no lo ejecutan por no encontrarse con medios para poder obtener simiente de Cataluña, que es la que mejor resultado dá en Aragón. En el estanco de las afueras del Portillo darán razón de donde, por módico precio, se vende trigo de simiente de Lérida y se cambia por el de la cosecha actual. En el mismo punto darán razón de donde se compra toda clase de granos á los precios corrientes del Mercado.

NI EN PARIS

se trabaja más perfecto y tan barato como en el obrador de confección de camisas, cuellos, puños y pecheras y calzoncillos que bajo la dirección del bien conocido y reputado industrial D. Eusebio Présa que se halla montado en la calle de la Verónica, número 39, segundo.

En este nuevo obrador económico se cortan y construyen camisas á la medida (trayendo la tela á satisfacción del parroquiano, á 5, 6 y 8 reales las más superiores de hilo y se reforman las deterioradas é imperfectas. También se pasa á domicilio á tomar medidas al primer aviso.

Verónica, núm. 39, segundo.

TARJETAS DE VISITA

A 6 REALES CIENTO

En la Imprenta de este periódico.

EL ARAGONÉS

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

BAJO LA DIRECCIÓN DE LA JUNTA REGIONAL DE ARAGÓN. — SE PUBLICA LOS VIERNES. — CON APROBACIÓN ECLESIASTICA

Precios de suscripción. } Zaragoza, semestre, 2.50 pesetas.-- Provincias, semestre, 3 idem.-- Un año, 5 idem.-- Un año fuera de la Península, 8 pesetas.

Número suelto CINCO céntimos.

Se admiten esquelas y anuncios á precios convencionales.

La correspondencia de ambos periódicos, será dirigida á la

Redacción y Administración, Jaime I, 32 pral.

Los importes de suscripción que no traigan la dirección indicada, no serán abonados en cuenta.